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ABSTRAK 

Skripsi dengan Judul “Pengembangan E-Book Petunjuk Praktikum Identifikasi 

Morfologi Aspergillus sp. Dan Rhizopus sp. Sebagai Bahan Ajar Biologi” ditulis oleh 

Miftakul Na’imah, NIM. 126208211023, dosen pembimbing Muhammad Iqbal Filayani, 

M.Si. 

Kata Kunci: E-Book Petunjuk Praktikum, Morfologi Aspergillus sp.Dan Rhizopus sp.  

Pembelajaran biologi merupakan pembalajaran yang diperlukan pemahaman atas 

konsep dari materi sendiri. Memahami konsep pada pembelajaran biologi membutuhkan 

media pembelajaran yang mendukung. Pada mata pelajaran biologi, tidak lepas dari 

kegiatan praktikum yang pastinya membutuhkan media pembelajaran berupa buku 

petunjuk praktikum. Akan tetapi terkadang buku petunjuk praktikum dinilai kurang 

menarik, sulit dipahami, serta belum dilengkapi dengan gambar dan video tutorial. Selain 

itu, ketersediaan objek dan alat disekolah masih terbatas salah satunya terkait dengan jamur 

mikroskopis. Penelitian ini mengusulkan mengidentifikasi jamur mikroskopis dengan 

menyediakan objek pengamatan sebagai alternatif objek praktikum. Berdasarkan hasil 

analisis kebutuhan, 57% siswa menyatakan membutuhkan media pembelajaran berupa e-

book petunjuk praktikum dilengkapi dengan gambar dan video yang jelas agar mudah untuk 

dipahami.  

Penelitian ini bertujuan untuk (1) Mendeskripsikan morfologi Aspergillus sp. dan 

Rhizopus sp. pada roti berjamur dan tempe dengan bungkus plastik. (2) Mendeskripsikan 

proses pengembangan bahan ajar e-book petunjuk praktikum identifikasi morfologi 

Aspergillus sp. dan Rhizopus sp. sebagai bahan ajar biologi (3) Mendeskripsikan kevalidan 

e-book petunjuk praktikum identifikasi morfologi Aspergillus sp. dan Rhizopus sp. sebagai 

bahan ajar biologi. (4) Mendeskripsikan kepraktisan e-book petunjuk praktikum 

identifikasi morfologi Aspergillus sp. dan Rhizopus sp. sebagai bahan ajar biologi. (5) 

Mendeskripsikan keefektifan bahan ajar e-book petunjuk praktikum identifikasi morfologi 

Aspergillus sp. dan Rhizopus sp.  

Penelitian ini merupakan jenis penelitian Research and Development (RnD) 

dengan menggunakan model pengembangan ADDIE yang terdiri dari limat tahap, yaitu 

Analyze, Design, Development, Implementation, dan Evaluation. Pada tahap desain berupa 

pengamatan struktur morfologi jamur mikroskopis di laboratorium mikrobiologi UIN 

Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung penelitian ini menggunakan metode kultur slide. 

Pengambilan sampel dilakukan menggunakan teknik purposive sampling.  

Hasil penelitian yaitu  (1)morfologi Aspergillus sp. dan Rhizopus sp. yang 

ditemukan pada roti berjamur dan tempe dengan bungkus plastik berupa struktur 

sporangiofor, sporangium, sporangiospora, rhizoid, kolumela, stolon, konidia, konidiofor, 

sterigmata, dan vesikel. (2)proses pengembangan produk e-book petunjuk praktikum  yaitu 

melakukan analisis kebutuhan bahan ajar yang sesuai dengan capaian pembelajaran, 

membuat sketsa produk bahan ajar dan produk pengembangan bahan ajar disusun dengan 

beberapa komponen yaitu: halaman sampu (cover), kata pengantar, daftar isi, topik 

praktikum, capaian pembelajaran, tujuan praktikum, dasar teori, daftar alat dan bahan, 

prosedur kerja, tabel pengamatan, rangkuman materi, tabel hasil pengamatan, lembar 

peringatan, format penulisan laporan praktikum, soal pengayaan, daftar rujukan, dan 

sampul bagian belakang. Setelah produk yang dikembangkan selesai, tahap selanjutnya 

yaitu validasi ahli materi, ahli media dan guru pengampu. Selanjutnya dilaksnakan uji 

kepaktisan dan keefektifan atau uji coba produk dengan menggunakan kegiatan praktikum. 
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Langkah terakhir evaluasi pada seluruh tahapan dan revisi akhir dari e-book petunjuk 

praktikum berdasarkan komentar dan saran dari hasil angket respon siswa. (3)kevalidan 

produk bahan ajar e-book petunjuk praktikum dengan hasil validasi oleh ahli media, ahli 

materi, dan guru pengampu dengan hasil presentase 84,4%, 83,3%, dan 80%. 

(4)kepraktisan produk e-book petunjuk praktikum melalui angket respon siswa 

menunjukkan hasil presentase sebesar 81% yang berarti sangat layak digunakan sebagai 

media bahan ajar pada materi fungi (5) keefektifan produk e-book petunjuk praktikum 

melalui uji pretest, kegiatan praktikum, dan uji posttest memperoleh hasil yang 

sudahdianalisis menggunakan uji Wilcoxon diperoleh nilai sig. 0,000 yang mana nilai Sig. 

<0,05 yang berarti produk e-book petunjuk praktikum berpengaruh terhadap hasil belajar 

kognitif siswa. Nilai N-Gain Skor yang diperoleh sebesar 0,6114 dan nilai N-Gain persen 

sebesar 61,1383 dapat diartikan terdapat peningkatan dengan kategori sedang terhadap nilai 

pretest dan posttest serta media bahan ajar termasuk kategori cukup efektif untuk 

digunakan. 
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ABSTRACT 

Thesis titled “Development of an E-Book Guide for the Identification of 

Aspergillus sp. and Rhizopus sp. Morphology as Teaching Material for Biology” written 

by Miftakul Na'imah, NIM. 126208211023, supervised by Muhammad Iqbal Filayani, 

M.Si. 

Keywords: E-Book Practical Instructions, Microscopic Fungal Morphology, Tempeh and 

Bread Fungi. 

Biology education requires an understanding of the concepts of the subject matter 

itself. Understanding concepts in biology education requires supportive learning media. In 

biology lessons, practical activities are inevitable and require learning media in the form of 

practical guides. However, practical guides are sometimes considered uninteresting, 

difficult to understand, and lacking in images and video tutorials. Additionally, the 

availability of objects and tools in schools is still limited, particularly regarding 

microscopic fungi. This study proposes identifying microscopic fungi by providing 

observation objects as an alternative to practical objects. Based on the results of the needs 

analysis, 57% of students stated that they require learning media in the form of an e-book 

practical guide equipped with clear images and videos to facilitate understanding.  

This study aims to (1) describe the morphology of Aspergillus sp. and Rhizopus 

sp. in moldy bread and tempeh wrapped in plastic. (2) To describe the process of 

developing an e-book guide for the practical identification of the morphology of 

Aspergillus sp. and Rhizopus sp. as biology teaching material. (3) To describe the validity 

of the e-book guide for the practical identification of the morphology of Aspergillus sp. 

and Rhizopus sp. as biology teaching material. (4) Describing the practicality of the e-book 

laboratory manual for the morphological identification of Aspergillus sp. and Rhizopus sp. 

as biology teaching materials. (5) Describing the effectiveness of the e-book laboratory 

manual for the morphological identification of Aspergillus sp. and Rhizopus sp. as biology 

teaching material.  

This study is a type of Research and Development (RnD) using the ADDIE 

development model, which consists of five stages: Analyze, Design, Development, 

Implementation, and Evaluation. In the design stage, which involves observing the 

morphological structure of microscopic fungi in the microbiology laboratory at UIN Sayyid 

Ali Rahmatullah Tulungagung, this research uses the slide culture method. Sampling is 

carried out using purposive sampling techniques.  

The results of the study are as follows: (1) the morphology of Aspergillus sp. and 

Rhizopus sp. found in moldy bread and tempeh wrapped in plastic, consisting of 

sporangiophore, sporangium, sporangiospores, rhizoids, columella, stolons, conidia, 

conidiophores, sterigmata, and vesicles. (2) The process of developing an e-book practical 

guide involves analyzing teaching material requirements in line with learning outcomes, 

creating a teaching material product sketch, and developing teaching material products 

consisting of several components, namely: cover page, foreword, table of contents, 

practical topics, learning outcomes, practical objectives, theoretical basis, list of tools and 

materials, work procedures, observation tables, material summaries, observation result 

tables, warning sheets, practical report writing formats, enrichment questions, reference 

lists, and back cover. After the developed product is completed, the next stage is validation 

by subject matter experts, media experts, and subject teachers. Next, a usability and 

effectiveness test or product trial is conducted using practical activities. The final step is to 
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evaluate all stages and make final revisions to the practical guide e-book based on 

comments and suggestions from the student response questionnaire. (3) The validity of the 

practical guide e-book teaching material product was validated by media experts, subject 

matter experts, and subject teachers with results of 84.4%, 83.3%, and 80%. (4) The 

practicality of the e-book laboratory manual product through the student response 

questionnaire showed a percentage of 81%, indicating it is highly suitable for use as 

instructional material on fungal topics. (5) The effectiveness of the e-book laboratory 

manual product through pretest, laboratory activity, and posttest evaluations was analyzed 

using the Wilcoxon test, yielding a significance value of 0.000, where Sig. <0.05, indicating 

that the e-book laboratory manual product has an effect on students' cognitive learning 

outcomes. The N-Gain Score obtained was 0.6114, and the N-Gain percentage was 

61.1383, indicating a moderate increase in pretest and posttest scores, and the instructional 

material is categorized as sufficiently effective for use.  
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 الملخص

رة للت ر   الأطروحة التي تحمل عنوان " تاب إلكتروني إرشاااااااايا  عمل تطوير ك

ن رمة " كتبها مفتاح الالصاريي عل  يطر الرشااشارا  والريسوكم كمواي لتسريم عللأ الأحرا 

 المشر  محمس إقبال الفرلاياني ماجسترر. عللأ. ١٢٦٢٠٨٢١١٠٢٣، رقلأ ت ريف الطالب. 

لم . اب الإلكتروني للإرشاااااااايا  ال ملرة، موريولوجرا الأ ااااااابرجرالكت: الكلمات المفتاحية

 وريسوكم.

مفاهرلأ يي ت للأ عللأ الأحرا  هو ت للأ يتطلب يهما لمفاهرلأ الماية نفساااااااها. يتطلب يهلأ ال

الأنشاااطة  ت للأ عللأ الأحرا  و ااااتع ت لرمرة ياعمة. يي مواي عللأ الأحرا  ، م يمكص يصااال  عص

ك ض  س و ااااااااتع ت لرمرة يي شاااااااكل كتربا  عملرة. وم   ل  ، ييال ملرة التي تتطلب كالتأكر

مجهسة  الأحران ت تبر كتربا  التسريب ال ملي أقل إثارة للاهتمام ، ويصااااااا ب يهمها ، و رر

لمسارا اكالصااور ويروا الفرسيو. كالإفاااية إل   ل  ، م يسال تواير الأشاارا  والأيوا  يي 

لمجهرية ية. تقترح هذه السرا اااة تحسيس الفطريا  امحسويا ، أحسها مرتبع كالفطريا  المجهر

محتراجا ، ل  نتاتج تحلرل امص خلال تويرر كاتنا  المراقبة كبسيل للأجساااااااام ال ملرة. كنا  ع

رما  ٪ مص الطلاب أنهلأ كحاجة إل  و اتع ت لرمرة عل  شكل كتاب إلكتروني م  ت ل٥٧ كر 

 ل يهمها.عملرة مسوية كصور ومقاط  يرسيو وافحة كحرث يسه

( وصف موريولوجرا ككترريا الرشاشرا  وريسوكم عل  ١تهس  هذه السرا ة إل  )

 ( وصاااااااف عملرة تطوير كتاب الت لرما ٢الخبس المت فص والترمبي م   لا  كلا اااااااتركي. )

يسوكم ال ملرة لكتاب الت لرما  ال ملرة للت ر  الموريولوجي عل  ككترريا الرشاااااشاااارا  ور

( وصاااااااف صااااااالاحرة الكتاب الإلكتروني للت لرما  ال ملرة ٣را  ) اااااااب كمواي لتسريم الأح

( ٤ ااب كمواي لتسريم الأحرا . )للت ر  الموريولوجي عل  ككترريا الرشاااشاارا  وريسوكم 

وصاااااف مسي صااااالاحرة الكتاب الإلكتروني للإرشاااااايا  ال ملرة للت ر  الموريولوجي عل  

( وصاااااف ي الرة الكتاب ٥ا . )سوكو اااااا  كمواي لتسريم الأحرككترريا الرشااااااشااااارا  والري

كم .الإلكتروني للإرشايا  ال ملرة للت ر  الموريولوجي عل  ككترريا الرشاشرا  وريسو  

هذا البحث هو نوع مص أكحاث  البحث والتطوير  كا اااااااتخسام نمو   تطوير  الذ  

رذ والتقررلأ. يي مر رل والتصااااااامرلأ والتطوير والتنف حلة يتكون مص خمم مراحل ، وهي التحل

لأحرا  مختبر عللأ ا لتصااامرلأ ، يي شاااكل مراقبة الهراكل الموريولوجرة الفطرية المجهرية ييا

مت هذه  اااارس علي رحمة ل تولونناجونج ، ا ااااتخس السقرقة يي الجام ة الإ اااالامرة الحكومرة

 ايية.السرا ة طريقة زراعة الشراتح. تلأ أخذ ال رنا  كا تخسام تقنرا  أخذ ال رنا  اله

.  ( موريولوجرا ككترريا الرشااااااااشااااااارا  وريسوكوا١السرا اااااااة هي ) وكانت نتاتج

وريسوكوا . الموجوية يي الخبس المت فص والترمبي م   لا  كلا اااااتركي عل  شاااااكل هراكل 

 بورانجرويور، وكورانجروكروما ، وكورانجروكرو برو ورا ، وجذور جذعرة، وكولومرلا، 

( تتمثل عملرة تطوير ٢وحويصلا . )سيويورا ، و ترجما ، و ترولون، وكونرسيا، وكونر

منتجا  الكتاب الإلكتروني للت لرما  ال ملرة يي تحلرل احتراجا  المواي الت لرمرة ويقًا لنواتج 

الت للأ، ويتلأ ترترب منتجا  المواي الت لرمرة التخطرطرة ومنتجا  تطوير المواي الت لرمرة ك سة 

تويا ، وموفااااااوع الماية الت لرمرة، مكونا  وهي صاااااافحة الالا ، والمقسمة، وجسول المح

وموفوع الماية الت لرمرة، ونواتج الت للأ، وأهسا  الماية الت لرمرة، والأ اا النظر ، وقاتمة 

الأيوا  والمواي، وإجرا ا  ال ماال، وجااسول الملاحظااة، وملخص الماااية، وجااسول نتاااتج 
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لة كة التقرير ال ملي، والأ ااااااا  اة كتا مة  الملاحظة، وورقة التحذير، وصااااااار رة، وقات الإثرات

المراج ، والالا  الخلفي. ك س اكتمال المنتج المطور، تكون المرحلة التالرة هي التحقق مص 

صاااحة خبرا  المواي وخبرا  الإعلام وم لمي التسريم. علاوة عل   ل ، تلأ إجرا  اختبارا  

ثل الخطوة الأخررة التطبرق ال ملي والف الرة أو تجارب المنتج كا تخسام الأنشطة ال ملرة. وتتم

ناً  عل   رة ك ما  ال مل رة للكتاب الإلكتروني للت لر هات يي تقررلأ جمر  المراحل والمراج ة الن

( صااالاحرة الكتاب ٣مص نتاتج ا اااتبران ريوي الطلاب. )الت لرقا  وامقتراحا  المساااتخلصاااة 

علر  مص قبل خبرا  الإلكتروني لمنتج الماية الت لرمرة مص الإرشايا  ال ملرة كنتاتج المصايقة 

بة الإعلام وخبر تسريم كنسااااااا ماية وم لمي ال مسي ٤%. )٠٨% و٣. ٣٨%، ٤. ٤٨ا  ال  )

جاكا  قاكلرة منتج الكتاب الإلكتروني لإرشااااايا  الماية التسريساااارة مص خلال ا ااااتبرانا  ا اااات

م كو ااااااارلة تسريم لماية % مما ي ني أن  قاكل للا اااااااتخسا١٨الطلاب كنسااااااابة م وية كلات 

( مسي ياعلرة منتج الكتاب الإلكتروني لإرشااااااايا  الماية التسريساااااارة مص خلال ٥) الفطريا 

امختبارا  القبلرة والأنشااااااطة ال ملرة وامختبارا  الب سية التي تلأ تحلرلها كا ااااااتخسام اختبار 

وهو  ٥٠ .٠. >sigأ  أن قرمة  ٠٠٠ .٠. sigويلكوكسااااون حرث حصاااالت نتاتجها عل  قرمة 

اب الإلكتروني لإرشاااااااايا  التسريب ال ملي ل  تأثرر عل  نواتج الت للأ ما ي ني أن منتج الكت

 .١٦وقرمااة هي  ٤١١٦ .٠لرهااا التي تلأ الحصاااااااول ع الطلاب. وكلااات قرمااة الم ريرااة لااسي

، مما ي ني أن هناك زياية متو ااااطة يي يرجا  امختبار القبلي والب س  وأن و اااااتع ٣٨٣١

م.الماية الت لرمرة ي الة جساً يي ام تخسا  

 


